

HA, si CHINON m'était conté !

BEUVEZ TOUJOURS MEUREZ JAMAIS

De qui est cette phrase ? Mais OUI, bien sûr,
FRANCOIS RABELAIS né à ...

La DEVINIÈRE, sur la commune de SEUILLY près de CHINON. Humaniste célèbre né en 1494 et décédé en 1553. ECRIVAIN de la renaissance, voici, entre autres, GARGANTUA et PANTAGRUEL.. sans oublier LES MOUTONS DE PANURGE ! Et la guerre PICROCHOLE.

Merci à l'écriture et au thème proposé par Françoise, de me permettre de parler et de décrire CHINON, chère à mon cœur. Petite ville d'Indre et Loire, (8200 habitants) située au bord de la VIENNE affluent de la LOIRE. C'est ici, que mon mari, mes enfants et moi sommes arrivés en 1987 pour y créer un petit commerce de restauration, crêperie et glaces. Je n'aurai jamais assez de deux pages pour restituer 22 ans de présence dans une petite rue médiévale aux pieds du château. Ha ! la rue VOLTAIRE ou plutôt la rue HAUTE SAINT MAURICE est la rue plus visitée de Chinon. Tout d'abord pour les caves PAINCTES. Lieu qui reçoit de nombreuses personnalités, notamment le Prince Charles. Bien après Charles VII !

Les caves se situent sous la forteresse royale. Elles inspirent grandement RABELAIS pour ce temple de la dive bouteille. A ce jour les ENTONNEURS RABELAISIEENS représentent la deuxième confrérie bachique de France. Rapport à BACCHUS et au vin.

En costume de cérémonie rouge, or et hermine, ils reçoivent les futurs chevaliers pour y être intronisés au cours des quatre principaux chapitres : basés sur la croissance de la vigne jusqu'à la récolte :

LA SAINT VINCENT (janvier) – Saint patron des vigneron

LE BOURGEON (avril) –

LES VENDANGES (septembre)

DIANE (décembre) – Déesse de la chasse

Tout le monde a entendu parler du MARCHÉ MÉDIEVAL devenu le marché RABELAIS en 1994. Les habitants se déguisent et durant deux jours, (auparavant), les organisateurs et bénévoles transforment Chinon, en une petite enceinte à l'âge médiéval. C'est tout à coup un endroit hors du temps qui rassemble, 10 000 convives arrivés en costume pour manger du sanglier sur les planches de bois, boire du bon vin, s'asseoir sur des bancs autour des énormes et nombreuses tables dressées pour l'occasion. Plusieurs tableaux sont joués par des artistes au son d'une musique de troubadours plus ou moins entêtante. C'est faire « ripaille » en somme !

En 1429 Jeanne d'arc arrive à Chinon pour rencontrer l'héritier légitime du royaume de France, Charles VII. L'histoire dit qu'elle a posé son pied sur la margelle du GRAND CARROI.

Bien que le CHATEAU soit en ruines, Chinon attire bien des touristes de multiples nationalités. Les travaux de la toiture pour enfin le recouvrir démarrent entre de 2003-2004. Cette restauration s'étalera sur 7 ans. Sa façade actuelle s'étend sur 500 mètres, d'ouest en Est. Fine et élégante la tour de l'horloge sert de porte d'entrée en se dirigeant vers la cour intérieure pour le fort Saint Georges Maintenant il domine ! LE MAJESTUEUX sur la ville, dédié à la liberté, il est

enjolivé aux plus belles parures décoratives, le lys royal pour son embrasement une fois par an.

CHINON : ville d'arts et d'histoires est inscrit au patrimoine mondial de l'UNESCO. CHINON, est dans un écrin, entouré de vignes avec des terres calcaires du côté de Cravant les côteaux et argileuses du côté de Ligré.

CHINON s'est aussi la première ville PILOTE pour les aménagements routiers spécifiques aux handicapés. Cela en cohérence à l'ouverture du MAI construit près de la gare - (école de formation à l'autonomie et insertion sociale) pour adultes.

CHINON c'est aussi, la santé, le lien entre clinique privée et hôpital public en 2003. La VIENNE sépare la ville. Le pont du quai DANTON la traverse et permet de rejoindre les quartiers SAINT JACQUES. Des promenades sont proposées aujourd'hui sur LA TOUE à fond plat et une guinguette anime joyeusement ce bord de Vienne face au château.

Il se peut que l'on vous dise également de se rendre à la plage de « La Belle Laveuse » pour vous rafraîchir et profiter de l'ombre des arbres. Dans le chant léger du vent et des oiseaux, vous vous reposerez en vous demandant quelles personnes se sont baignées à cet endroit.

Pour se rendre au château, nous découvrons la chapelle SAINTE RADEGONDE, sur les côteaux. Bien sûr, on ne peut pas manquer les églises comme, SAINT ETIENNE, SAINT MAURICE, SAINT MEXME. Bien des endroits sont charmants et vous séduisent en une seule photo. Les gargouilles se cachent et vous surprennent parfois au détour d'une rue dans la pénombre. Il y a des décors que vous pouvez reconnaître dans certains films...Je pense particulièrement aux metteurs en scènes comme Monsieur, TAVERNIER et Monsieur CHABROL ainsi

que de nombreux acteurs dont Jacques GAMBLIN sont venus dîner dans notre établissement. Je me rappelle aussi la présence simple et inoubliable de Monsieur POIRET pour l'inspecteur LAVERDIN, ou bien encore de Monsieur GALABRU. Deux livres d'or, témoignent et confirment mes propos. En direction de la place Jeanne d'Arc, il n'est pas rare de s'arrêter sur la place MIRABEAU, surnommée « le Petit Tertre » lors d'exposition des artistes peintres.

La crêperie en début de rue retourne sur la place du Général de Gaule où la mairie s'élève reine des lieux. Sur la gauche et en prolongement se dévoile la place de la Fontaine des trois grâces. (Sculpteur Antonio CANOVA – 1814 -)

Les terrasses colorées sous les parasols offrent un spectacle très animé et joyeux. Chacun des employés, des commerces qui entourent cet endroit convoité, s'affaire aux tâches multiples pour faire face aux demandes incessantes des clients. Les rues et ruelles des bas de Chinon, sont entièrement pavées. Un éclairage jaune, les sublime. En bas, on les appelait les gueux et les seigneurs sur les hauteurs.. Stop, stop !

Il y a tant à dire sur cette ville de coeur et cela pour différentes raisons...

Forcément celles que je viens de vous décrire.

Autant historiquement, culturellement et humainement...je peux continuer longtemps...

Mes enfants âgés de 11 et 14 ans lorsque nous sommes arrivés, ont vécu une adolescence avec tout ce dont ils avaient espéré. Leur indépendance pour se rendre au lycée et collège. Notre confiance et leur autonomie avec leur propre clé pour rentrer à la maison située à 800 mètres de la crêperie. Une cave de répétition pour leur musique. Ils ont créé une école de samba qui s'appelait ONANGA. Ces années-là ont marquées notre vie pour

toujours et c'est en famille que nous étions à la fois reconnus et appréciés dans ce que l'on appelait notre petit coin de paradis.

Nous avons la chance de pouvoir côtoyer les relations de nos enfants devenus aussi leurs amis et en devenant jeunes adultes, ils étaient également nos clients. Mon fils aîné a été maître-nageur à la piscine de Chinon dès ses 18 ans et cela durant plusieurs saisons. Inutile de vous parler de sa popularité. Mon second fils bassiste professionnel rejoint un groupe de musique connu en Saône et Loire. Il y demeure encore aujourd'hui entre Charolles et Cluny.

J'espère vous séduire avec ce texte, et qui sait peut-être l'envie de découvrir cette petite ville qu'est CHINON pour en admirer tous les aspects. Mais il se peut que vous la connaissiez déjà ?

CHRISTINE LECOMTE
LE 23/03/2025